

Acuña Lara, Juana Patricia; Torres-Zapata, Ángel Esteban;  
del Jesús Brito-Cruz, Teresa; Zarza-García, Addy Leticia  
Percepción del vínculo escuela-familia en la formación de estudiantes de nutrición: Un estudio exploratorio  
Revista RedCA, vol. 8, núm. 23, 2025, Octubre-Enero 2026, pp. 221-246  
Universidad Autónoma del Estado de México  
. México

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=748782585011>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

**Percepción del vínculo escuela-familia en la formación de estudiantes de nutrición: Un estudio exploratorio**

**Perception of the school-family bond in the training of nutrition students: An exploratory study**

**Juana Patricia Acuña Lara.** Maestra en Ciencias Área Salud, Seguridad e Higiene en el Trabajo. Universidad Autónoma del Carmen. México. [jpacuna@pampano.unacar.mx](mailto:jpacuna@pampano.unacar.mx), <https://orcid.org/0000-0001-8171-2509>

**Ángel Esteban Torres-Zapata.** Doctor en Educación. Universidad Autónoma del Carmen. México. [etorre@pampano.unacar.mx](mailto:etorre@pampano.unacar.mx), <https://orcid.org/0000-0002-6066-3258>,

**Teresa del Jesús Brito-Cruz.** Doctora en Psicopedagogía. Universidad Autónoma del Carmen. México. [tbrito@pampano.unacar.mx](mailto:tbrito@pampano.unacar.mx), <https://orcid.org/0000-0002-7030-4187>,

**Addy Leticia Zarza-García.** Doctora en Ciencias. Universidad Autónoma del Carmen. México. [azarza@pampano.unacar.mx](mailto:azarza@pampano.unacar.mx), <https://orcid.org/0000-0002-3305-9899>,

**Recepción:** 25/03/2025

**Aceptación:** 21/05/2025

**Publicación:** 01/10/2025

**Resumen:** La relación familia-escuela es esencial para el desarrollo integral de los estudiantes, impactando su rendimiento académico y bienestar emocional. No obstante, existen barreras como la falta de implicación parental y la preparación docente. Este estudio exploratorio analizó la percepción de los padres, sobre el vínculo familia-escuela en la formación de estudiantes de nutrición, empleando un enfoque metodológico mixto, con técnicas cuantitativas y cualitativas. La muestra consistió en padres y tutores de estudiantes seleccionados por muestreo no probabilístico. Se utilizó un cuestionario *ad hoc* validado por expertos para recopilar datos, que fueron analizados con estadística descriptiva y análisis cualitativo. Se garantizó la ética de la investigación mediante consentimiento informado y anonimato. De 178 estudiantes, 138 padres respondieron (77.53%). La mayoría prefirió recibir información mensual (56.52%) por correo electrónico o WhatsApp (39.13%), y el 82.61% mostró interés en participar en actividades de bienestar integral. El 57.25% de los padres tenía conocimientos básicos sobre nutrición, y el 91.30% deseaba más información sobre oportunidades laborales. La mayoría destacó la relevancia de talleres de nutrición y salud emocional, y el 52.17% estaría disponible los fines de semana para actividades. Los resultados sugieren la creación de un programa "escuela-familia" que fomente la colaboración y comunicación constante entre la escuela y las familias, apoyando el desarrollo académico, emocional y profesional de los estudiantes.

**Palabras claves:** percepción, vínculo escuela-familia, formación, universitarios.

**Abstract:** The family-school relationship is essential for the comprehensive development of students, impacting their academic performance and emotional well-being. However, there are barriers such as lack of parental involvement and teacher preparation. This exploratory study analyzed parents' perception of the family-school link in the training of nutrition students, using a mixed methodological approach, with quantitative and qualitative techniques. The sample consisted of parents and guardians of students selected by non-probabilistic sampling. An ad hoc questionnaire validated by experts was used to collect data, which were analyzed with descriptive statistics and qualitative analysis. Research ethics were guaranteed through informed consent and anonymity. Of 178 students, 138 parents responded (77.53%). The majority preferred to receive monthly information (56.52%) by email or WhatsApp (39.13%), and 82.61% showed interest in participating in comprehensive

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

wellness activities. 57.25% of parents had basic knowledge about nutrition, and 91.30% wanted more information about job opportunities. Most highlighted the importance of nutrition and emotional health workshops, and 52.17% would be available on weekends for activities. The results suggest the creation of a "school-family" program that encourages collaboration and constant communication between the school and families, supporting the academic, emotional and professional development of students.

**Keywords:** perception, school-family bond, training, university students.

## Introducción

La relación entre la familia y la escuela ha sido reconocida como un factor crucial para el desarrollo integral de los estudiantes, abarcando tanto su rendimiento académico, como su bienestar emocional y social (García, 2018). Este vínculo se ha visto transformado por cambios sociales, culturales y tecnológicos, que han influido en el contexto educativo actual, donde la digitalización juega un rol determinante en la formación de niños, niñas y adolescentes (Solís & Aguiar, 2017). La familia, como principal espacio de socialización, impacta en la construcción de la identidad de los jóvenes, transmitiendo valores fundamentales para su desarrollo emocional (Martínez et al., 2020). La escuela complementa este proceso, ofreciendo un entorno formal para el aprendizaje y la integración social, promoviendo habilidades y conocimientos esenciales para formar ciudadanos críticos y productivos. Sin embargo, a pesar de la importancia de esta relación, persisten barreras, como la escasa implicación de los padres y la falta de preparación de los docentes para gestionar la interacción familia-escuela, lo que puede afectar negativamente el desempeño académico y conductual de los estudiantes (García, 2018).

A pesar de los avances en marcos normativos y curriculares, la implementación de estrategias formativas sigue siendo un desafío, especialmente en lo que respecta a la colaboración entre docentes y familias. La falta de directrices institucionales y la persistencia de enfoques tradicionales, limitan la efectividad de estas relaciones, afectando la capacidad de los estudiantes para desarrollarse de manera integral (Posada & Hernández, J2022). Investigaciones recientes, han resaltado la necesidad de fortalecer las redes de involucramiento académico, subrayando tanto los avances, como las brechas en la formación inicial y el desarrollo profesional docente en este aspecto (Muñoz-Tique & Cárcamo-Vázquez, 2022). La colaboración entre la familia y la escuela es esencial para mejorar los resultados académicos, para ello, es necesario implementar acciones concretas que fomenten la participación de los padres en actividades curriculares y extracurriculares, mejorando la cooperación mutua y favoreciendo el desarrollo integral de los estudiantes (Solís & Aguiar, 2017).

La estructura familiar actual, ha experimentado transformaciones significativas que han redefinido tanto los roles familiares como los de la escuela. Factores como el aumento de hogares monoparentales, la participación femenina en el trabajo y la influencia de los

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

medios de comunicación, han reconfigurado el modelo educativo tradicional. Estos cambios han generado cuestionamientos sobre cómo debe organizarse la educación familiar y cómo fortalecer la cooperación entre la escuela, la familia y la comunidad (Muñoz-Tique & Cárcamo-Vázquez, 2022). La participación de los padres en la vida escolar tiene un impacto positivo en el rendimiento académico, pese a ello, siguen imperando barreras como la falta de tiempo, motivación o discrepancias de expectativas entre padres y maestros (Alama & Obaco, 2024). Es fundamental que tanto la familia como la escuela, trabajen juntas para garantizar un proceso educativo no solo académico, sino también emocional y socialmente enriquecedor para los estudiantes.

En este contexto, la percepción del vínculo entre la familia y la escuela adquiere particular relevancia en la formación de estudiantes universitarios, como es el caso de los estudiantes de nutrición. En el nivel universitario, las relaciones familiares continúan siendo un factor clave, que influye en el rendimiento académico y la estabilidad emocional de los estudiantes. El apoyo y la guía de la familia pueden potenciar la motivación, mientras que, un entorno familiar desfavorable puede generar estrés y desmotivación, afectando el desempeño académico (Martínez et al., 2020).

En la institución educativa en cuestión, se imparte la Licenciatura en Nutrición (PELN); este programa fue fundado en 2002 y ha sido sometido a evaluaciones externas desde 2010, por organismos como los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), el Consejo Nacional para la Calidad de Programas Educativos en Nutriología (CONCAPREN) y la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos para la Salud (CIFRHS), con el objetivo de verificar su pertinencia y calidad. A lo largo de estas evaluaciones, se ha destacado de forma recurrente la relevancia de la "Formación Integral", con especial énfasis en el criterio de "Enlace Escuela-Familia", el cual se identifica como un factor clave para gestionar la relación entre ambos ambientes. Este vínculo incide directamente en aspectos críticos, como la tasa de reprobación, la deserción estudiantil y la eficiencia terminal (Torres-Zapata et al., 2024).

De acuerdo con el contexto mencionado, el objetivo del estudio exploratorio es, analizar la percepción del vínculo entre la escuela y la familia en la formación de los estudiantes de nutrición. A partir de los resultados obtenidos, se pretende diseñar un

programa que fomente y refuerce la colaboración entre éstas entidades, promoviendo así el bienestar integral de los estudiantes a lo largo de su proceso formativo.

## Método

### Enfoque, alcance y diseño de investigación

Este estudio utiliza un enfoque metodológico mixto, que combina técnicas cuantitativas y cualitativas. Su alcance es exploratorio y descriptivo, con el objetivo de identificar, analizar y describir las percepciones sobre la relación entre la escuela y la familia en la formación de los estudiantes de nutrición, sin intervenir ni modificar las variables. En la parte cuantitativa, se empleará un diseño no experimental y transversal, lo que significa que se recogerán datos en un solo momento en el tiempo, sin manipular las variables, para observarlas en su contexto natural. Esta sección se centrará en medir de manera estructurada las percepciones y actitudes de los participantes. En el análisis cualitativo, se utilizarán preguntas abiertas para comprender en detalle las experiencias y opiniones de los padres o tutores sobre la relación escuela-familia y su impacto en la formación de los estudiantes de nutrición (Hernández et al., 2014).

### Población y muestra

La población del estudio la integraron los padres o tutores legales de los estudiantes de la Licenciatura en Nutrición, de una institución de educación superior, ubicada en el sureste de México. Para la selección de la muestra, se empleó un muestreo no probabilístico por conveniencia. La invitación a participar, fue dirigida a todos los padres y tutores legales de los estudiantes inscritos en el ciclo escolar agosto – diciembre 2024. Aquellos que aceptaron la invitación y completaron la encuesta, fueron incluidos en el análisis, representando el 77.53 % de la población objetivo (138 de 178).

### Instrumento y procedimiento

Para identificar la percepción del vínculo escuela-familia en la formación de los estudiantes de nutrición, el cuerpo académico "Nutrición Aplicada y Educación" de la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Universidad Autónoma de Carmen, desarrolló un

Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.

cuestionario *ad hoc*. Este instrumento fue sometido a un proceso de validación, con la participación de un panel de expertos en las áreas de educación y nutrición.

El proceso de validación del cuestionario consistió en tres etapas. Primero, se realizó una revisión de contenido, en la que los expertos, evaluaron la pertinencia de las preguntas para abordar el tema del estudio y los aspectos clave del vínculo escuela-familia. Posteriormente, se llevó a cabo una evaluación de claridad, asegurándose que, las preguntas fueran comprensibles para los padres o tutores y eliminando posibles ambigüedades. Finalmente, se verificó la coherencia con los objetivos del estudio, revisando que, las preguntas estuvieran alineadas con los fines de la investigación y fueran relevantes para obtener la información necesaria.

Como resultado de este proceso, las preguntas del cuestionario fueron ajustadas y modificadas conforme a las recomendaciones de los expertos, lo que permitió garantizar que el instrumento estuviera metodológicamente estructurado para la recolección de datos válidos y confiables. El cuestionario quedó organizado en seis apartados: información general, comunicación y participación, conocimiento sobre la carrera de nutrición, áreas de apoyo e interés, expectativas y disponibilidad, y comentarios adicionales.

Para la recolección de datos, se adoptó la metodología propuesta por Cedeño & Torres-Zapata (2024), que consistió en la digitalización del instrumento, utilizando la plataforma Google Forms. La recopilación de datos se llevó a cabo entre el 5 de noviembre y el 2 de diciembre de 2024. El uso de una herramienta digital, permitió una recolección de datos eficiente y accesible, facilitando la participación de los padres y tutores legales en el proceso, a la vez que, facilitó la organización y el almacenamiento adecuado de la información para su posterior análisis.

### Aspectos éticos

Para la obtención de información, se siguieron todos los procedimientos administrativos y éticos necesarios para garantizar la viabilidad del estudio. Se aseguró que la participación fuera voluntaria, anónima e independiente, obteniendo el consentimiento informado de los padres o tutores legales de los estudiantes; para ello, se organizó una reunión con los estudiantes del programa y se programó la aplicación de los cuestionarios. Durante este proceso, se proporcionó a los participantes una explicación detallada sobre el

propósito y la estructura de la encuesta, indicando que, el tiempo estimado para completarla, sería de aproximadamente 25 minutos.

### Análisis estadísticos

Los datos obtenidos fueron analizados utilizando las herramientas Microsoft Office. Para el análisis cuantitativo, se aplicaron técnicas de estadística descriptiva, con el objetivo de resumir y presentar de manera clara las características y tendencias principales de las respuestas. En cuanto a las preguntas abiertas, se realizó un análisis cualitativo que consistió en la codificación de las respuestas, agrupando temas similares y analizando los patrones emergentes.

### Resultados

De los 178 estudiantes (100%) del programa de Nutrición, 138 (77,53%) padres o tutores legales respondieron correctamente las encuestas. Durante la aplicación del instrumento, se encontraban activos los semestres impares (1°, 3°, 5°, 7° y 9°), como se muestra en la Tabla 1.

**Tabla 1.** Distribución de la participación por padres o tutores según semestres activos.

Semestre	Respuestas	Matrícula por ciclo	% de respuesta
1	41	47	23.03
3	28	37	15.73
5	26	35	14.61
7	24	33	13.48
9	19	26	10.67
	138	178	77.53

Fuente: elaboración propia.

En relación con la pregunta 1.2 del instrumento: "¿Ha tenido la oportunidad de participar en actividades o eventos organizados por la universidad?", los resultados se presentan en la Tabla 2.

Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.

**Tabla 2.** Participación en actividades o eventos organizados por la universidad.

<b>Respuestas</b>	<b>f</b>	<b>%</b>
Si	54	39.13
No	78	56.52
No estoy seguro/a	6	4.35

Fuente: elaboración propia.

Los resultados del área de comunicación y participación del instrumento, se presentan en la Tabla 3.

**Tabla 3.** Resultados del área de comunicación y participación.

<b>Respuestas</b>	<b>f</b>	<b>%</b>
2.1. ¿Con qué frecuencia le gustaría recibir información sobre el progreso académico y bienestar de su hijo/a o tutelado/a?		
Mensualmente	78	56.52
Cada semestre	42	30.43
Solo en caso de necesidad	6	4.35
Otra	12	8.70
2.2. ¿Qué medio de comunicación prefiere para recibir información sobre el programa escuela-familia y el progreso del estudiante?		
Correo electrónico	54	39.13
Llamada telefónica	12	8.70
Mensaje de texto o WhatsApp	54	39.13
Reuniones presenciales	12	8.70
Reuniones virtuales	6	4.35
2.3. ¿Estaría interesado en participar en actividades orientadas a promover el bienestar integral de su hijo/a o tutelado/a, como talleres de nutrición, salud emocional, o habilidades de vida?		
Si	114	82.61

No	6	4.35
No estoy seguro/a	18	13.04

Fuente: elaboración propia.

Los resultados de la sección 3 del instrumento, conocimiento sobre la carrera de nutrición de los padres o tutores legales, se presentan en la Tabla 4. Cabe destacar que la pregunta 3.3 recibió 180 respuestas, la pregunta 3.4 obtuvo 354 respuestas, ya que se podían seleccionar varias opciones, y las demás preguntas sumaron 138 respuestas.

**Tabla 4.** Conocimiento sobre la carrera de Nutrición de los padres o tutores legales.

Respuestas	f	%
3.1. ¿Considera que tiene un buen conocimiento sobre el campo de estudio y las áreas de especialización en la carrera de Nutrición?		
Sí, tengo buen conocimiento	42	30.43
Tengo conocimientos básicos	79	57.25
Tengo poco o ningún conocimiento	17	12.32
3.2. ¿Cuál es, en su opinión, el principal objetivo de la carrera de Nutrición?		
Mejorar la salud mediante la alimentación	60	33.33
Prevenir enfermedades relacionadas con la alimentación	66	36.67
Brindar asesoría nutricional a individuos y comunidades	48	26.67
No estoy seguro/a	6	3.33
3.3. ¿Qué áreas considera que incluye la formación en Nutrición? (Seleccione todas las que considere correctas)		
Alimentación y nutrición en la salud y enfermedad	132	37.29
Alimentos e Industria Alimentaria	78	22.03
Docencia e Investigación en alimentación y nutrición	54	15.25
Información y comunicación en alimentación y nutrición	54	15.25
Industria culinaria y farmacéutica relacionada a la alimentación y nutrición	24	6.78
Innovación y emprendimiento en alimentación y nutrición	12	3.39

No estoy seguro/a	0	0.00
<b>3.4. ¿Conoce los posibles campos laborales para los egresados en Nutrición?</b>		
Sí, conozco varias opciones laborales	42	30.43
Conozco algunas opciones	78	56.52
No estoy seguro/a de las opciones laborales	18	13.04
<b>3.5. ¿Le gustaría recibir información sobre el campo laboral y las oportunidades profesionales de la carrera de Nutrición?</b>		
Si	126	91.30
No	0	0.00
Tal vez	12	8.70

Fuente: elaboración propia.

Los resultados de la sección 4 del instrumento, referente a las áreas de apoyo e interés de los padres o tutores legales, se muestran en la Tabla 5. Es importante señalar que la pregunta 4.1 tuvo 609 respuestas, mientras que la pregunta 4.2 recibió 276 respuestas, debido a que se podían seleccionar múltiples opciones.

Tabla 5. Áreas de apoyo e interés de los padres o tutores legales.

<b>Respuestas</b>	<i>f</i>	%
<b>4.1. ¿Qué temas considera importantes para abordar en un programa escuela-familia? (Seleccione todos los que apliquen)</b>		
Estrategias de estudio y apoyo académico	108	17.73
Nutrición y hábitos saludables	84	13.79
Salud emocional y manejo del estrés	90	14.78
Comunicación y habilidades sociales	30	4.93
Orientación sobre los campos profesionales	72	11.82
Procesos administrativos (reinscripción, costos. Etc.)	18	2.96
Vida universitaria (Trayectoria escolar, Becas, Programa institucional de tutorías, Mapa curricular de la licenciatura,	78	12.81

Sitio web institucional, Portal de estudiantes, Programa PISI).

Seguro facultativo	40	6.57
Legislación universitaria	36	5.91
Actividades deportivas y culturales	53	8.70
4.2. ¿Qué tipo de apoyo cree que sería más útil para usted y su hijo/a o tutelado/a en este programa?		
Asesoría académica	72	26.09
Apoyo en salud mental y emocional	54	19.57
Talleres sobre hábitos alimenticios y nutrición	96	34.78
Orientación sobre habilidades para la vida y autocuidado	54	19.57

Fuente: elaboración propia.

Se llevó a cabo un análisis cualitativo de la pregunta 5.1, correspondiente al apartado de expectativas y disponibilidad. Los resultados obtenidos se presentan en la Tabla 6.

**Tabla 6.** Expectativas sobre el programa y su impacto en el desarrollo del hijo/a o tutelado/a

Categoría	Descripción	Resultados
Expectativas profesionales	Los padres esperan que los estudiantes se conviertan en profesionales de la salud que impacten positivamente en la sociedad y áreas específicas.	Respuestas enfocadas en la formación de futuros profesionales que contribuyan a la salud de las personas, comunidades vulnerables y el ámbito empresarial. La visión es que estos profesionales tengan un impacto positivo en diversos sectores.
Intereses en la formación académica	Los padres buscan una formación integral que abarque tanto el conocimiento académico como el desarrollo	Expectativas de que los estudiantes adquieran habilidades profesionales y personales que mejoren su desempeño académico y laboral, con un enfoque integral en su desarrollo.

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

	personal y emocional de los estudiantes.	
Importancia de la nutrición y salud	La nutrición es vista como fundamental para la calidad de vida y los padres valoran la necesidad de que los estudiantes adquieran conocimientos en esta área.	Preocupación por que los estudiantes aprendan sobre nutrición para mejorar su bienestar y promover hábitos saludables en la sociedad.
Apoyo y participación familiar	Los padres valoran participar activamente en la educación de sus hijos y desean estar más informados sobre la carrera de nutrición para apoyarlos.	Respuestas que indican el interés de los padres por involucrarse en la educación de sus hijos y adquirir más información sobre la carrera de nutrición para proporcionar un apoyo más efectivo en su formación académica y personal.
Desarrollo profesional y laboral	Los padres desean que los estudiantes se preparen para un amplio mercado laboral y aprovechen las oportunidades en el área de la salud y la nutrición.	Respuestas que destacan el deseo de que los estudiantes puedan acceder a un mercado laboral en expansión en el ámbito de la salud y la nutrición, con énfasis en la importancia de un buen desarrollo profesional para aprovechar las oportunidades laborales.
Mejoría en el desempeño académico	Los padres esperan que la formación académica permita a los estudiantes un buen desempeño y un desarrollo completo.	Expectativa de que los estudiantes mejoren su desempeño académico y logren un aprendizaje integral en la carrera, con el fin de tener éxito tanto en su formación como en su futura carrera profesional.

Fuente: elaboración propia.

Los resultados de la sección 5 del instrumento, que abordan las expectativas y la disponibilidad de los padres o tutores legales, se presentan en la Tabla 6.

**Tabla 6.** Expectativas y disponibilidad de los padres o tutores legales

	<b>Respuestas</b>	<b>f</b>	<b>%</b>
5.2. ¿En qué horario estaría disponible para participar en actividades del programa?			
Mañanas (9 a.m. - 12 p.m.)	36	26.09	
Tardes (3 p.m. - 6 p.m.)	30	21.74	
Fines de semana	72	52.17	
5.3. ¿Le gustaría asistir a talleres o sesiones informativas sobre cómo apoyar a su hijo/a o tutelado/a en su formación profesional y personal?			
Si	101	73.19	
No	18	13.04	
Tal vez	19	13.77	

Fuente: elaboración propia.

Se efectuó un análisis cualitativo de las observaciones adicionales del instrumento. Los resultados obtenidos se presentan en la Tabla 7.

Tabla 7. Resultados del análisis de comentarios adicionales

<b>Categoría</b>	<b>Descripción</b>	<b>Respuestas</b>
Desarrollo académico y apoyo	Expectativa de que el programa ofrezca apoyo académico continuo, sin interrupciones en las clases y que se mantenga la calidad educativa.	- "Brindarles apoyo académico de calidad no suspender clases." - "Que tengan continuamente sus clases en sus horarios."
Actividades y participación familiar	Sugerencias para fomentar la integración familiar y aumentar la participación de los padres en el proceso educativo de los estudiantes.	- "Hacer actividades para fomentar la integración familiar." - "Ninguno me parece bien incluir a los padres."

Información y recursos adicionales	Solicitud de más información sobre el programa a través de folletos y la organización de cursos o talleres sobre temas de interés como alimentación y ejercicio.	- "Que nos dieran información sobre el programa a través de igual con folletos." - "Sugerencia que se impartan cursos o talleres sobre temas de interés como alimentación y ejercicio."
Mejoras en el proceso educativo y profesional	Necesidad de realizar talleres de mejora continua y prácticas profesionales para que los estudiantes afiancen sus conocimientos y habilidades.	- "Que los talleres sean con la finalidad de la mejora continua del estudiante." - "Impartir prácticas para que tengan más conocimientos y logren ejercer su conocimiento al 100%."
Oportunidades laborales y visibilidad de la carrera	Consideración de que, aunque la carrera es excelente, hace falta aprovechar mejor las oportunidades laborales y difundir más la carrera.	- "Excelente carrera con miras hacia el futuro, solo falta aprovechar más las oportunidades laborales y darle más difusión y publicidad a la carrera."
Investigación e innovación	Expectativa de que los estudiantes participen en proyectos de investigación e innovación promovidos por la institución, para enriquecer su formación profesional.	- "Sería importante que los estudiantes de nutrición participen en los proyectos de investigación y de innovación, como otros que se promueven en la institución."
Modalidad y formato de los talleres	Sugerencia de realizar talleres en línea para facilitar el acceso y la participación.	- "Hacer talleres en línea."
Respuestas frecuentes (no y por ahora no)	Algunas respuestas reflejan falta de interés o no tener sugerencias adicionales en este momento.	- "No." - "Por el momento no."

## Discusión

Las recientes transformaciones en las estructuras familiares, han generado nuevas formas de concebirlas, dejando atrás las ideas tradicionales de estabilidad. En América Latina, las familias han experimentado cambios tanto en su composición, como en su dinámica, reconociéndose cada vez más el rol educativo en la transmisión de valores y conocimientos (Sánchez y Callejas, 2020). A pesar de que la relación entre familia y universidad ha sido poco investigada, se considera un ámbito complementario que contribuye al enriquecimiento educativo. La participación de las familias en la educación superior es esencial para el desarrollo integral de los estudiantes, por lo que es fundamental fomentar la colaboración entre ambos para formar ciudadanos responsables (Romo, 2018).

Los resultados de las encuestas, con 138 respuestas válidas y una tasa de respuesta del 77,53%, muestran un alto nivel de involucramiento de los padres en la evaluación del programa de Nutrición, lo que es clave para entender sus expectativas y necesidades respecto a la educación superior de sus hijos.

Al analizar la distribución de las respuestas por ciclo escolar, se observa que los primeros semestres (1º, 3º y 5º), tuvieron mayor participación, con un 23,03%, 15,73% y 14,61% respectivamente. Este patrón podría estar relacionado con un mayor involucramiento de los padres al inicio de la carrera, cuando los estudiantes son más dependientes del apoyo familiar y existe una elevada preocupación por el rendimiento académico y adaptación a la vida universitaria. En cambio, a medida que los estudiantes avanzan en sus estudios (7º y 9º semestre), el acompañamiento de los padres disminuye, con porcentajes de respuesta de 13,48% y 10,67%, lo que podría sugerir un mayor grado de autonomía en los estudiantes en las etapas finales de su formación. Esta disminución en la respuesta, puede reflejar una tendencia común en la educación superior, donde los estudiantes se alejan del apoyo directo de sus padres, conforme avanzan en su desarrollo académico y personal.

Estos resultados coinciden con investigaciones previas, donde se muestra que, el involucramiento familiar tiende a ser más fuerte en las etapas iniciales de la carrera universitaria, ya que los padres son esenciales en el acompañamiento y orientación durante la adaptación de los estudiantes al entorno universitario (Solís & Aguiar, 2017; Rodríguez &

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

Guzmán, 2019; Posada & Hernández, 2022). Sin embargo, se destaca que el rol de la familia sigue siendo crucial, incluso en semestres avanzados, para garantizar el éxito académico y el bienestar emocional de los estudiantes (Martínez et al., 2020). En este contexto, la familia se presenta como el principal entorno formativo, al ser la base de la estructura social y el espacio donde se adquieren valores, normas de conducta e ideales. Su influencia es clave en el desarrollo integral de los individuos, especialmente cuando ofrece un ambiente positivo, en conjunto con la escuela, integran los pilares fundamentales del proceso de socialización, lo que hace que su colaboración sea esencial para fomentar el crecimiento académico y personal del estudiante (Torres et al., 2021).

En relación con la participación de los padres o tutores en actividades o eventos organizados por la universidad, los resultados revelan que solo el 39,13% de los encuestados han participado en estas actividades, mientras que el 56,52% no lo han hecho y un 4,35% no está seguro. Esta baja participación podría ser atribuida a barreras logísticas, falta de información o una percepción limitada sobre la relevancia de estas actividades. No obstante, el hecho de que el 39,13% de los padres hayan participado, indica que existe interés por parte de algunos en integrarse a la vida universitaria, lo que resalta el potencial para fortalecer la relación entre las familias y la universidad.

La participación de los padres en la vida universitaria, tiene efectos positivos en el desarrollo académico y personal de los estudiantes; por ello, es crucial que las universidades implementen estrategias más inclusivas para involucrar a las familias y mejorar la experiencia educativa y el éxito de los estudiantes (Martínez et al., 2020). Además, las percepciones que las familias tienen sobre la educación, sus experiencias cotidianas y factores sociofamiliares, influyen en la forma en que participan y apoyan a sus hijos en la experiencia educativa (Sánchez & Callejas, 2020). Para que esta colaboración sea exitosa, es necesario contar con una comunicación efectiva entre los miembros de la comunidad educativa, además, las estrategias deben adaptarse a las necesidades específicas de cada institución (Mendoza-Santana & Cárdenas-Sacoto, 2022).

Los resultados del área de comunicación y participación, resaltan la importancia del vínculo entre las familias y la universidad en el desarrollo académico y personal de los estudiantes. La preferencia por recibir información mensualmente (56.52%) y por medios digitales, como el correo electrónico y WhatsApp (ambos con 39.13%), refleja una tendencia

hacia la inmediatez y practicidad, características de la era digital. Según Valer & Sánchez (2023), la comunicación frecuente y accesible entre las instituciones educativas y las familias, es un factor clave para fomentar la participación y el apoyo mutuo, lo que, a su vez, fortalece el desarrollo integral de los estudiantes. No obstante, como advierte Cabrera (2023), la implementación de las tecnologías de la información y la comunicación no han provocado cambios relevantes en la dinámica entre la escuela, la familia y la comunidad. Para alcanzar los objetivos formativos, la escuela requiere establecer una colaboración efectiva con la familia —conceptualizada como la base de la sociedad— y con la comunidad, entendida como el entorno de participación.

La alta disposición de los padres, a participar en actividades orientadas al bienestar integral de los estudiantes (82.61%), coincide con investigaciones que destacan el papel crucial de las familias como agentes coeducadores. Sinchigalo-Martínez et al., (2022), subrayan que la participación de los padres en actividades escolares, no solo promueve el bienestar emocional y social de los estudiantes, sino que también, refuerza los valores educativos y culturales en el hogar, creando una red de apoyo esencial. En la misma línea, Fuster et al. (2024), afirman que, la implicación de madres y padres en el proceso formativo de sus hijos tiene un impacto positivo comprobado en su rendimiento académico, ésta relación también se evidencia en los contextos educativos de América Latina.

Por otro lado, el reducido interés en reuniones presenciales (8.70%) o virtuales (4.35%), podría estar relacionado con las barreras logísticas o la percepción de que estos formatos no son tan efectivos para la comunicación cotidiana. Mañas et al., (2023) plantean que, aunque las reuniones son un espacio valioso para el intercambio de ideas, su efectividad depende de la adecuación al contexto de las familias, lo que destaca la importancia de diseñar estrategias flexibles e inclusivas.

El conocimiento de los padres o tutores legales acerca de la carrera de Nutrición, refleja una comprensión general moderada del área. El 57.25% tienen conocimientos básicos sobre la carrera de Nutrición, mientras que solo el 30.43% afirma tener un buen conocimiento, lo que evidencia una noción general moderada del campo. Este panorama,

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

destaca la necesidad de fortalecer la comunicación entre la universidad y las familias, para informar sobre las áreas de especialización, competencias adquiridas y oportunidades laborales. El alto interés, manifestado por el 91.30% de los encuestados, en recibir información sobre salidas profesionales, subraya la importancia de implementar estrategias de divulgación efectivas, como talleres o sesiones informativas, que permitan a los padres involucrarse más en el desarrollo académico y profesional de sus hijos, consolidando así un apoyo integral que favorezca el éxito educativo.

En cuanto a los objetivos percibidos de la carrera, la respuesta más seleccionada fue "prevenir enfermedades relacionadas con la alimentación" (36.67%), seguida de "mejorar la salud mediante la alimentación" (33.33%). Esto refleja una comprensión parcial de la amplitud del campo profesional, centrada en aspectos clínicos y preventivos. Sin embargo, estudios como los de Torres-Zapata & Sánchez-Domínguez, (2023), señalan que, las carreras en ciencias de la salud, incluida Nutrición, abarcan competencias en docencia, investigación, industria alimentaria y emprendimiento, áreas menos reconocidas por los encuestados.

En la pregunta sobre las áreas de formación, la mayoría identificó correctamente "Alimentación y nutrición en la salud y enfermedad" (37.29%), pero otras áreas clave, como "Docencia e investigación" (15.25%) e "Innovación y emprendimiento" (3.39%), fueron significativamente subestimadas. Esto coincide con investigaciones que sugieren que las percepciones de los padres suelen limitarse a funciones tradicionales, lo que podría influir en la falta de exploración por parte de los estudiantes, hacia trayectorias de ejercicio profesional menos convencionales (Sánchez y Callejas, 2020).

Por último, la intención de los padres de recibir información más detallada, expresada por el 91.30%, resalta la necesidad de fortalecer los programas de comunicación universidad-familia. Romo, (2018) argumenta que los programas de orientación profesional dirigidos a las familias no solo aumentan su conocimiento, sino que también mejoran las percepciones y expectativas hacia el futuro profesional de los estudiantes, promoviendo su éxito académico y laboral.

La relevancia de ciertas áreas de interés y apoyo, identificadas por los padres o tutores legales, en el contexto de un programa escuela-familia, reflejan una combinación de preocupaciones académicas y de bienestar integral, alineándose con investigaciones previas que subrayan la importancia del involucramiento familiar, en el rendimiento académico y

desarrollo socioemocional de los estudiantes (Obispo-Salazar et al., 2023). En la primera pregunta, la mayoría de las respuestas enfatizan la necesidad de abordar temas como estrategias de estudio y apoyo académico (17.73%), salud emocional y manejo del estrés (14.78%), nutrición y hábitos saludables (13.79%). Estos hallazgos coinciden con estudios como el de Pérez-Jaimes et al., (2022), quienes encontraron que los padres valoran, aquellos programas que promuevan tanto el éxito académico, como el bienestar emocional de sus hijos. Asimismo, el interés en temas como la vida universitaria (12.81%) y la orientación sobre campos profesionales (11.82%), resalta la preocupación de las familias, por preparar a los estudiantes, para enfrentar los retos del entorno educativo y profesional.

En contraste, las áreas relacionadas con la comunicación y habilidades sociales (4.93%) y los procesos administrativos (2.96%), se observaron con menor prioridad. Este patrón podría interpretarse como una percepción de ser aspectos secundarios, frente a las necesidades más urgentes de apoyo académico y emocional. Sin embargo, investigaciones como la de Suárez et al., (2024), han destacado que una comunicación efectiva entre estudiantes, padres y docentes, es crucial para consolidar un entorno de aprendizaje colaborativo, sugiriendo que, estos temas podrían necesitar mayor promoción por parte de las instituciones educativas.

Se observa interés por los talleres sobre hábitos alimenticios y nutrición (34.78%), seguidos de la asesoría académica (26.09%) y el apoyo en salud mental y emocional (19.57%), lo que sugiere una preferencia por un enfoque integral, que no solo se centre en los aspectos académicos, sino que también promueva el bienestar físico y emocional de los estudiantes. Estos hallazgos coinciden con estudios recientes, como el de Torres et al., (2021), que demuestran que los programas educativos que incorporan estrategias de nutrición y autocuidado, tienen un impacto positivo en la capacidad de los estudiantes para manejar el estrés y mejorar su rendimiento académico. Asimismo, el interés por la orientación en habilidades para la vida y autocuidado (19.57%), resalta la importancia de preparar a los estudiantes para enfrentar desafíos personales y sociales, lo cual, se alinea con el marco de habilidades para el siglo XXI, propuesto por la UNESCO (2017), que subraya la necesidad de desarrollar competencias transversales, como parte esencial de la formación integral.

En el análisis cualitativo de las expectativas de los padres, se observó una clara preocupación por el desarrollo integral de los estudiantes, no solo en términos académicos,

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

sino también en su crecimiento personal y profesional. Los padres expresaron la expectativa que, los estudiantes se conviertan en profesionales de la salud, que puedan impactar positivamente en la sociedad y en sectores específicos, como comunidades vulnerables y en el ámbito empresarial. Además, hubo un interés notable por la formación en áreas como la nutrición, considerada esencial para mejorar la calidad de vida de los estudiantes y promover hábitos saludables en la sociedad. Este enfoque integral, que incluye tanto habilidades académicas como emocionales y de salud, coincide con estudios previos que resaltan la importancia de la educación integradora, para el éxito académico y profesional de los estudiantes (Torres, 2021).

Desde el análisis cuantitativo, los resultados mostraron que la mayoría de los padres (52.17%), preferirían participar en actividades del programa, los fines de semana, lo que indica una disposición significativa para involucrarse activamente, pero con una preferencia por horarios flexibles. Además, un 73.19% expresó interés, en asistir a talleres o sesiones informativas, para aprender cómo apoyar a sus hijos en su formación profesional y personal. Estos datos sugieren que, los padres están interesados en el apoyo educativo y en mejorar la capacidad para guiar a sus hijos en su desarrollo académico y personal. Este hallazgo, coincide con investigaciones que destacan la importancia de la participación de las familias en el proceso educativo, especialmente en la educación superior, donde un mayor involucramiento familiar, se ha asociado con un mejor desempeño académico y bienestar emocional de los estudiantes (Martínez et al., 2021; Mañas et al., 2023).

El análisis cualitativo de los comentarios adicionales, evidencia que los padres y tutores, tienen expectativas significativas sobre el programa educativo, enfocadas en mejorar el apoyo académico, fortalecer la formación profesional y fomentar la integración familiar. Los participantes, destacaron la necesidad de garantizar un apoyo académico continuo y de calidad, evitando interrupciones en las clases. Además, sugirieron la implementación de talleres y prácticas profesionales, que refuerzen las habilidades de los estudiantes, lo cual coincide con estudios como el de Martínez et al. (2021), que subrayan la importancia de una enseñanza práctica para mejorar la transición al ámbito laboral. Asimismo, las expectativas de los padres, incluyen el deseo de que los estudiantes, participen en proyectos de investigación e innovación, una estrategia que ha demostrado enriquecer la formación

académica y ampliar las oportunidades laborales en campos especializados (Torres et al., 2021).

En cuanto a las actividades y la participación familiar, se identificó un interés por integrar a los padres en el proceso educativo a través de talleres, cursos y actividades que fortalezcan los lazos familiares y contribuyan al éxito académico de los estudiantes. Esta propuesta tiene correspondencia con la literatura que, destaca la influencia positiva de la participación familiar en el rendimiento académico y bienestar emocional de los estudiantes (Martínez et al., 2020; Sinchigalo-Martínez et al., 2020; Alama & Obaco, 2024; Suárez et al., 2024); además, las sugerencias para realizar talleres en línea, responden a la necesidad de formatos accesibles, reflejando una tendencia observada durante la pandemia de COVID-19, cuando las modalidades virtuales permitieron a las familias, involucrarse de manera efectiva en las actividades educativas (Mañas et al., 2023). Por último, las observaciones sobre la difusión y visibilidad de la carrera, refuerzan la necesidad de vincular el programa con el mercado laboral y las necesidades sociales, un aspecto que también ha sido destacado por estudios sobre empleabilidad en campos de la salud (Torres et al., 2024).

Estos resultados, sugieren que las universidades deberían adoptar un enfoque integral en su relación con las familias, implementando estrategias de comunicación más frecuentes y accesibles y diseñando programas que integren a los padres en la vida universitaria de manera significativa. Esto permitiría fortalecer la relación bidireccional entre ambas partes, fomentando un entorno educativo enriquecedor y colaborativo, que beneficie tanto a los estudiantes como a sus familias.

## Conclusiones

El estudio resalta la importancia del involucramiento familiar en la educación superior. Los datos más significativos incluyen que, el 77,53% de los padres participaron en la encuesta, muestra involucración mayor en los primeros semestres (1°, 3° y 5°) del programa, lo que refleja el apoyo intensivo en las etapas iniciales de la carrera. Sin embargo, la participación disminuye en los semestres avanzados (7° y 9°), que podría explicarse por un aumento de la autonomía estudiantil, a medida que avanzan en su formación. Otro dato importante es que solo el 39,13% de los padres ha participado en actividades organizadas por

**Juana Patricia Acuña - Lara, Ángel Esteban Torres-Zapata.  
Teresa del Jesús Brito-Cruz y Addy Leticia Zarza-García.**

la universidad, lo que muestra la necesidad de superar barreras logísticas y fortalecer la comunicación entre ambas partes. Además, el 91,30% de los padres expresó interés en recibir más información sobre la carrera y las salidas profesionales de sus hijos, lo que resalta la necesidad de generar líneas de comunicación efectiva, la divulgación y comprensión respecto a las oportunidades laborales dentro del campo de la nutrición. Para abordar estos aspectos, se sugiere incorporar en el currículo de la carrera de Nutrición, módulos o actividades que fortalezcan el vínculo escuela-familia, proporcionando espacios de interacción y formación para padres y tutores, con el objetivo de apoyar el desarrollo académico y profesional de los estudiantes. Estos resultados refuerzan la necesidad de generar un programa de "familia-escuela", que fomente la colaboración entre la universidad y las familias, promoviendo una comunicación constante, estrategias de apoyo académico y emocional, lo que mejoraría la preparación de los estudiantes para enfrentar los retos profesionales de manera integral.

## Referencias bibliográficas

- Alama, G., & Obaco, E. (2024). La familia y su impacto en el rendimiento académico. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 8(2), 4104-4118. [https://doi.org/10.37811/cl\\_rcm.v8i2.10823](https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v8i2.10823)
- Cabrera, M. (2023). El vínculo escuela-familia-comunidad en el contexto científico tecnológico actual. *Varona. Revista Científico Metodológica*, (77). Recuperado de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1992-82382023000200004&lng=es&tlang=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1992-82382023000200004&lng=es&tlang=es).
- Cedeño, F., & Torres-Zapata, Á. (2024). Impacto de las TIC en la enseñanza-aprendizaje: caso de estudio en la carrera de Tecnología de la Información de la Universidad Técnica de Manabí. *RIDE Revista Iberoamericana para la Investigación y el Desarrollo Educativo*, 15(29). <https://doi.org/10.23913/ride.v15i29.2099>
- Fuster, T., Carmiol, A., Salazar, M. & Rosabal, M. (2024). Involucramiento parental en retrospectiva: apoyos académicos percibidos por estudiantes de educación superior a través de su historia educativa. *Actualidades Investigativas En Educación*, 24(3), 1–32. <https://doi.org/10.15517/aie.v24i3.59305>

- García, M., (2018). Los vínculos escuela familia en el proceso de formación pedagógica. *EduSol*, 18(62), <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=475756618015>
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2014). *Metodología de la investigación* (6<sup>a</sup> ed.). McGraw-Hill Interamericana.
- Mañas, M., Rambla, M., Ruiz, D., & González, A. (2023). Relación familia y escuela: Realidades, pareceres y propuestas desde las aportaciones del profesorado en formación en los foros virtuales de la Universidad de Málaga. *ReiDoCrea: Revista Electrónica de Investigación y Docencia Creativa*, 12, 465–478. <https://doi.org/10.30827/Digibug.85911>
- Martínez, G., Torres, M., & Ríos, V. (2020). El contexto familiar y su vinculación con el rendimiento académico. *IE Revista de Investigación Educativa de la REDIECH*, 11, e657. [https://doi.org/10.33010/ie\\_rie\\_rediech.v11i0.657](https://doi.org/10.33010/ie_rie_rediech.v11i0.657)
- Martínez, P., & González, N. (2021). Ajuste formación-empleo: el alumnado propone. *Estudios pedagógicos (Valdivia)*, 47(3), 251-271. <https://dx.doi.org/10.4067/S0718-07052021000300251>
- Mendoza-Santana, M., & Cárdenas-Sacoto, J. (2022). Importancia de la participación familiar en la educación de los estudiantes del nivel inicial. *Revista Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina*, 10(2), Recuperado de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2308-01322022000200024&lng=es&tlang=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2308-01322022000200024&lng=es&tlang=es).
- Muñoz-Tique, J., & Cárcamo-Vázquez, H. (2022). La relación familia-escuela en la formación y desarrollo profesional docente. *Educación y Educadores*, 25(2), e2525. <https://doi.org/10.5294/edu.2022.25.2.5>
- Obispo-Salazar, K., Paba-Barboda, C., Munera-Luque, K., Suescún-Arregocés, J., & Daza-Corredor, A. (2023). Programas de bienestar universitario y algunas implicaciones en el rendimiento académico de los estudiantes de una universidad pública. *Praxis*, 18(1), 111–125. <https://doi.org/10.21676/23897856.3903>
- Pérez-Jaimes, A., Torres-Zapata, Á., Lara-Gamboa, C., Estrada-Reyes, C., Brito-Cruz, T., & Sánchez-May, M. (2022). Inteligencia emocional y rendimiento académico en estudiantes universitarios. Estado actual del conocimiento. *Recus - Revista*

- Electrónica Cooperación Universidad y Sociedad*, 7(3), 19-25.  
<https://doi.org/10.33936/recus.v7i3.3470>
- Posada, S., & Hernández, J. (2022). Vínculos construídos. Relación entre familia y escuela: Una propuesta reflexiva desde la educación y la psicología. *Poiesis*, (43), 124–144. <https://doi.org/10.21501/16920945.4389>
- Rodríguez, D., & Guzmán, R. (2019). Rendimiento académico y factores sociofamiliares de riesgo. Variables personales que moderan su influencia. *Perfiles educativos*, 41(164), 118-134. <https://doi.org/10.22201/iisue.24486167e.2019.164.58925>
- Romo, M. (2018). Familias, escuelas y estudiantes de educación superior. *Investigación y Práctica en Psicología del Desarrollo*, 4. <https://doi.org/10.33064/ippd41996>
- Sánchez, L., & Callejas, A. (2020). Familia y universidad: participación de la familia en el contexto educativo universitario. *Latinoamericana de Estudios de Familia*, 12(2), 47–67. <https://doi.org/10.17151/rlef.2020.12.2.4>
- Sinchigalo-Martínez, R., Guzmán-Barcenes, B., & Bonilla-Jurado, D. (2022). Bienestar emocional y rendimiento académico en estudiantes universitarios: relación bidimensional y su impacto en las estrategias de apoyo. *Journal of Science and Research*, 7(4), 71–95. <https://doi.org/10.5281/zenodo.8008096>
- Solís, F., & Aguiar, R. (2017). Análisis del papel del involucramiento de la familia en la escuela secundaria y su repercusión en el rendimiento académico. *Sinéctica*, (49) [www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1665-109X2017000200013&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1665-109X2017000200013&lng=es&tlng=es).
- Suárez, G., Rialpe, F., Muñoz, J., Neira, M., & Solano, B. (2024). Factores asociados al rendimiento académico: El apoyo familiar. *LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades*, 5(4), 2210 – 2222. <https://doi.org/10.56712/latam.v5i4.2407>
- Torres, Á., Brito, T., & Moguel, J. (2024). *Caracterización de las estrategias de difusión y promoción de la Licenciatura en Nutrición de una universidad en el sureste de México*. En H. R. Priego Álvarez (Coord.), *Vida saludable y promoción del bienestar* (cap. 12). Universidad Autónoma del Carmen. Recuperado de <https://www.unacar.mx/contenido/librosDigitales/vida-saludable.php>.

- Torres, Á., Matos, J., Brito, T., Rivera, J., & Mato, O. (2021). Formación integral de estudiantes universitarios de la Licenciatura en Nutrición. Un estudio de caso de México. *Universidad y Sociedad*, 13(5), 330–338. Recuperado de <https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/2239>
- Torres-Zapata, Á., & Sánchez-Domínguez, J. (2023). The Biochemical Discipline in the Study Plan of the Bachelor of Nutrition in Mexico. *Journal of Higher Education Theory and Practice*, 23(16). <https://doi.org/10.33423/jhetp.v23i16.6462>
- Torres-Zapata, A., Brito-Cruz, T., Pérez-Jaimes, A., & Lara, C. (2021). Reprobación escolar: la percepción del estudiante universitario. *Revista EDUCATECONCIENCIA*, 29(32), 77-93. <https://doi.org/10.58299/edu.v29i32.444>
- Torres-Zapata, A., Brito-Cruz, T., Zarza-García, A., Moguel-Ceballos, J., & Priego, H. (2024). Intervención didáctica en el curso bioquímica metabólica en estudiantes del pregrado de nutrición. *Dilemas contemporáneos: Educación, Política y Valores*, 12(1). <https://doi.org/10.46377/dilemas.v12i1.4281>
- UNESCO. (2017). Educación para los Objetivos de Desarrollo Sostenible: objetivos de aprendizaje. UNESCO. Disponible en <https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000252423>
- Valer, Y., & Sánchez, M. (2023). Participación de la familia en la educación. *Horizontes Revista de Investigación en Ciencias de la Educación*, 7(27), 186-199. <https://doi.org/10.33996/revistahorizontes.v7i27.506>